

## Tolerancia jacobina

No hay egoísta que no crea egoístas á los demás en cuanto no se doblegan y coadyuvan á su egoísmo; ni se conoce radical fanático é intransigente que no juzgue intolerantes á los católicos cada vez que protestan y se oponen á sus arbitrariedades jacobinas.

¡Como nos recomiendan mansamente la tolerancia, á todas horas en todos los momentos!

Ahora mismo, no pasa día en que, con un pretexto ó con otro, dejen de llamarnos intolerantes los periódicos que representan las ideas más cerradas del fanatismo radical.

¡Oh, la tolerancia!

La tolerancia en el vocabulario jacobino tiene un significado oculto que se reservan en provecho propio los iniciados en la escuela. En sus labios, *tolerancia, libertad, progreso, neutralidad, desamortización*, no dicen lo que al pronunciar ú oír esas palabras decimos y entendemos los demás mortales.

Para ellos, desamortización ha sido amortizar imprescriptibles derechos, bajo promesa de compensar á los perjudicados con el abono de intereses que pronto sufrirían merma usuraria, y ahora pretenden suprimir del presupuesto como si se tratase de una voluntaria concesión.

¡De la neutralidad no hablemos! Doctores tiene Francia en jacobinismo que nos enseñan en qué para la neutralidad famosa de la enseñanza. Es necesario—decían—que transformemos la escuela confesional en neutra; y comenzando por suprimir la cátedra de Religión y el Crucifijo concluyeron por hacer la escuela confesional del socialismo ateo.

Aquí ocurriría lo propio.

En cuanto á la neutralización de los cementerios españoles, ya dijo don Melquiades que era una exigencia del espíritu de tolerancia actual, porque pugna con la sana razón y el sentimiento mantener separados en la muerte á los que se amaron en la vida.

¿Y qué hay detrás de ese lirismo tonto y de esa neutralización y esa tolerancia?

Una violación de la conciencia católica.

El cementerio católico es algo inherente á la Iglesia, como lo es el baptisterio. La religión recibe al cristiano en la pila bautismal y le acompaña más allá del sepulcro. Cuando muere, tampoco le abandona: reza por su alma y recoge y custodia su cuerpo en lugar santo, bajo el símbolo de la Cruz; porque esos despojos mortales que para el materialista no son más que carne de pudridero, para los creyentes son cosa sagrada, ya que integraron la total personalidad del hombre y están destinados á una eterna vida, según el dogma de la Resurrección.

Pues bien; los librepensadores y materialistas quieren que sus despojos sean enterrados, no en el cementerio civil creado para las exigencias de la neutralidad, sino en los cementerios católicos, ó bien que éstos dejen de serlo convirtiéndose en civiles, y los que tengan fe religiosa cuando se mueran vayan sus cadáveres forzosamente al pudridero láico.

La neutralidad ni la tolerancia aparecen aquí tampoco por ninguna parte.

Un radical—dice Maumus con admirable precisión—es el enemigo jurado de la libertad de los otros, especialmente si se trata de libertad religiosa. No admite de ningún modo que nadie piense de distinta manera que él: la intolerancia del odio sectario es todo su programa político. Retroceder hasta el despotismo del Estado pagano, en que el Poder civil y el religioso se confundían, es la fórmula de su progreso.

Y sean ustedes *tolerantes*, nos

dicen; transijan con la *neutralidad*, imprescindible si hemos de convivir socialmente; no sean ustedes, como son, enemigos irreconciliables de la *libertad* y del *progreso*.

La treta es ya conocida, y los cándidos son ya los que de ella se valen.

Pues así como se estableció la tolerancia de cultos para acallar las pasiones revolucionarias y apenas si puede celebrarse hoy en paz una manifestación externa del culto católico, con igual propósito de ir avanzando en el camino de la intolerancia jacobina se pide ahora la reforma constitucional, y la enseñanza neutra, y la neutralización de los cementerios, y la reforma de la ley de Asociaciones.

Si se les dejase obrar, pronto se cumpliría en absoluto la predicción aquella de Mañé y Flaquer, de que con tan excesiva tolerancia los tolerantes pasaríamos á ser tolerados.

¿Qué digo tolerados? La tolerancia de los jacobinos, como su libertad, su neutralidad y su progreso, son viceversa: fanatismo sectario y opresora tiranía.

## Rasgos regios

Recientemente ha publicado el erudito escritor D. Carlos Cambrero un libro titulado *Isabel II, íntima*, en el cual refiere interesantes datos anecdóticos de la vida y época de aquella desgraciada Señora, víctima de los desastrosos y de las vilezas de los que la rodearon.

Un insigne escritor afirma «que las virtudes de doña Isabel pertenecían al número y calidad de las elementales y nativas, y que sus defectos fueron producto de la mala educación y de la indisciplina, y pudieron ser corregidos si en la infancia hubiese tenido la Reina á su lado persona de inflexible poder educativo y si en las épocas de formación moral tuviese un corrector dulce, un maestro de voluntad, que la enseñara las funciones regias y fortificara su conciencia vacilante y sin aplomo».

Varios rasgos demuestran la bondad de su corazón y su generosidad. El 27 de julio de 1858 llegó á Medina de Rioseco, y al entrar en el templo se arrojó ante ella una pobre mujer anegada en lágrimas.

—Señora—la dijo, presentándola un niño,—nació el mismo día que el Príncipe y aún no le conoce su padre, que está cumpliendo condena por un delito que le llevó á cometer un arrebato. ¿Perdón le da el padre de mi hijo!

Yo te le volveré—contestó Isabel, obligándola á levantarse.—Y dirigiéndose al ministro que tenía más próximo, exclamó: «Éntérate bien, y que le envíen por telegrama el indulto.»

Hallándose la Reina visitando la Casa de Expositos de Córdoba en Septiembre de 1862, oyó decir que acababa de ser depositado un niño en el toro, y habiendo manifestado deseos de verle, se le trajeron á su presencia; era una criatura robusta, de simpático y agradable rostro. Isabel le acarició con marcado interés y le estuvo contemplando largo rato, buscando quizá con su imaginación meridional y su curiosidad de mujer la misteriosa causa que una madre tuviera para abandonar á su hijo. Impresionada vivamente por el suceso, dispuso que en el acto se procediese al bautizo del exposito y que la infanta Isabel le tuviera en los brazos, poniéndole los nombres de Rafael Francisco de Asís María y firmando el acta como testigos O'Donnell, Calderón, Collantes y Vega de Armijo. El gobernador de la provincia recibió aquella tarde una Real orden por la que se asignaba una pensión al niño.

En la comida que dió y sirvió á los pobres la Reina el Jueves Santo del año de 1854 cayósele á ella un diamante de su vestido en el plato de uno de los necesitados, y viendo que el hombre estaba lleno de vergüenza con el diamante en la mano, sin saber que determinación tomar, le dijo Isabel, riéndose:—Guárdatelo; te ha caído en suerte.

Para conmemorar el natalicio de la Infanta Isabel se fundó, por iniciativa de la Reina, el Hospital de la Princesa en 1851.

Después de la crianza de dicha Princesa, satisfecha la Reina del celo con que la nodriza había criado á la niña, le regaló 12.000 duros, un juego de botones de diamantes y varios cajones llenos de ropa blanca fina y tela para vestidos. El afecto que la princesita profesaba al ama se demostró intensamente al separarse de ella, y tal fue la melancolía que se apoderó de la regía criatura, que á los dos días de la separación fué necesario enviar un propio, que, ganando leguas, detuviera al ama en el camino, haciéndola volver á Madrid, alojándola en Palacio.

Cuando el nacimiento de cada una de las infantas Pilar, Paz y Eulalia, mandó repartir en limosnas 160.000 reales.

Bien puede repetirse la frase del antiguo intendente, Conde de Puñonrostro: «La Señora sabía ser Reina».

## Notas de viaje

(Para la GACETA)

La Hofbrauhaus.—¡Quien tuviera el estro anacrónico de Baltasar de Alcázar para cantar-te como mereces, oh veneranda Cervicería Real de Munich! Muy lejos estaba yo de imaginar que fueras la condensación de la historia y el carácter de un gran pueblo cuando Mateo Obrador me condujo á tus entrañas rezumantes de cerveza.

Tu eres á la vez hogar, mercado, fuente, refectorio, bodega, foro, ágora y templo de la suavísima Baviera. Generaciones de humanos apacibles y ungidos por el óleo de la afabilidad efusiva han hecho sus negocios, han trabado amistades, han confirmado sus alianzas, han apagado su sed y se han hinchado el vientre entre tus gruesas pilastras, al rededor de las botas ventradas de tu patio porticado.

El bebedor clásico, de pié sobre tu pavimento, que es como balsa del espumoso líquido, al empuñar el asa de su tarro queda en éxtasis contemplando el cuadro animadísimo y fortalecedor de un pueblo que apaga su sed en un establecimiento real. Las jóvenes parejas de enamorados, los matrimonios en cuya cámara nupcial arde todavía la lámpara del amor sellan su unión libando la fresca bebida en el mismo vaso bajo tus bóvedas nervudas de bodega medieval. Los mismos príncipes patriarcales que son tus dueños se dignan de vez en cuando visitarte y beber entre tus prestigiosos muros el néctar espumoso que toda tú destilas.

Tus espitas manan de continuo como fuente perenne, imagen de la fertilidad del suelo bávaro que á la vez te alimenta á tí, ¡oh sacra Hofbrauhaus! Ciento cincuenta, cuando no ciento setenta, y en las grandes solemnidades hasta doscientos, son los hectolitros de cerveza que diariamente haces pasar por las fances sedientas de tus visitantes. Eres río que se divide en millares de diminutos brazos para regar extensiones inmensas de terreno. De quince á veinte mil son los seres que reciben cada día el beneficio de ese riego fecundo.

¡Ah, como es caliente y húmedo el aire que en tu seno se respira! Sólo las espadas de los héroes de que habla la mitología de tu pueblo podrían cortar el humo que flota en tus espacios lanzado por millares de bocas y narices saturadas de tabaco y de cerveza. ¡Qué accesos de tós darías á los pulmones averiados y que repugnancias melindrosas á las damiselas criadas como plantas de estufa! Tu eres la institución de un pueblo á la vez varonil y dulce valiente y afable que se bate con dignidad en todas las luchas, especialmente en las que se traban entre bebedores, y que luego trabaja y se divierte apaciblemente.

¡Oh venerable Cervicería Real de Munich! ¡Quien tuviera la inspiración de Baltasar de Alcázar para cantar tus excelencias como merecen!

Las blusas verdes de la bandera austriaca.—No hay que preguntar cuando se pasa de Alemania á Austria yendo por la línea de Munich, Linz, Viena. Se conoce por unas blusas verdes que un tiempo debieron de ser azules. Las llevan unos hombres que caminan desmañadamente por el interior de la estación ceñida la cabeza, aunque en su parte posterior solamente, por unas gorras con visera. Al salir de Alemania, donde todo se halla tan en orden y tan aseado, y tan correcto, os produce una impresión de extrañeza muy desagradable encontraros de pronto con esas blusas verdes que un tiempo debieron de ser azules. Al verlas pasar por los andenes, flotando como bandera descolorida por los años y el sol de los combates, os imagináis que son algo afecto al servicio ferroviario.

Vuestro tren no lleva más que un coche directo para Viena que estará lleno al llegar á la estación y os habéis visto obligados á subir á otro, y, por tanto, hacer transbordo luego. Necesitais un sujeto que os transporte la maleta, noticias, informes, un asiento, porque todo está ocupado ya, pues también allí los coches son escasos y buscáis al jefe de la estación: no encontráis sino las blusas verdes que un tiempo debieron de ser azules, cubiertas con una gorra caída sobre el cogote. Os dirigís á una blusa verde. La blusa verde se coge de hombros y sigue flotando como bandera que perdió el color bajo la acción del sol y el polvo de cien combates.

El tren va á partir; las blusas verdes se alejan; el jefe de la estación aparece; la confusión dismi-

nuye gracias á que, para no perder el tren, los pasajeros *sobran*tes se han colocado en los pasillos obstruidos ya por docenas de bultos. El jefe de tren mete en donde ve un vacío á los que todavía van y vienen por los andenes como almas en pena. En el último coche una señora italiana se lamenta de haber sido separada de sus hijas y de su madre, las cuales van en el coche inmediato á la locomotora. Un matrimonio de Praga os asegura que en Bohemia no hay tal desorden, lo cual no deja de ser un grandísimo consuelo.

El tren parte; las lamentaciones decrecen, las blusas verdes que un tiempo debieron de ser azules siguen alejándose lentamente, flotando como banderas que han cambiado de color gracias al polvo y al sol de cien años.

No preguntéis donde acaba Alemania y donde empieza el Austria yendo de Munich á Viena por Sinz. Os lo indicarán unas gorras con visera puestas sobre el cogote de unos hombres que caminan desmañadamente y unas blusas verdes que un tiempo debieron de ser azules y flotan...

B. AMENGUAL  
Praga 9 de Septiembre 1908

## El Cuarto de Hora

Supersticiones Femeninas

¿Quién lo creyera? Las americanas del Norte son quizá las mujeres más supersticiosas del globo. Así lo afirma un periódico extranjero que acabamos de leer. Se fijan principalmente, según dicho periódico, en los sueños y sacan de ellos toda clase de consecuencias.

Una americana que ve huevos en sueños cree que recibirá pronto dinero, y si sueña con serpientes no duda de que sus enemigos serán vencidos. El agua clara significa suerte, y el agua turbia, desgracia. Si sueña con un pastel, alguien la socorrerá pronto; si en sueños, barre su casa, tiene la evidencia que habrá un incendio en la vecindad, y si quita el polvo de los muebles, pronto vendrán á visitarla numerosos amigos.

Cuanto se refiere al cuidado de una casa representa importante papel en la interpretación de los sueños de una yanqui. Si sueña que hace su cama, recibirá una visita desagradable; si ve un alfiler, tendrá alguna decepción causada por un amigo. Coser significa un próximo matrimonio ó el final de un disgusto con el marido; remendar medias anuncia lluvias torrenciales, y ponerse unos zapatos presagia un viaje próximo.

Pero no son las yanquis las únicas mujeres supersticiosas. En Francia, por ejemplo, creen muchas novias que si no quieren ser dominadas por sus maridos deben evitar que el anillo que durante la ceremonia del matrimonio les coloca el novio en el dedo pase de la última falange.

Existen también en los Estados Unidos supersticiones relativas al matrimonio. El anillo nupcial ha de ser de oro, porque el oro es un metal resistente, y si dicho anillo se rompiera algún día, el matrimonio sería desgraciado. Las viudas han de vestirse el día de la boda con trajes del color que más les guste, con tal de que ese color no sea el amarillo. Pueden llevar guantes, mientras una muchacha no debe llevarlos, porque si uno de ellos se cae durante la ceremonia será signo de desgracia. Si un caballo enganchado en el coche de boda da un tropiezo, mal augurio. El mes de Junio es favorable; hay que casarse en Junio, porque es el mes de la diosa protectora del matrimonio. El mes de Mayo es, en cambio, nefasto, porque en ese mes se casó la infeliz María Estuardo.

Si las americanas del Norte creen todo eso, tiene razón el periódico de que entresacasmos dichos datos al suponer que las yanquis son las mujeres más supersticiosas del globo.

El lazarrillo de Tormes

Un bibliófilo acaba de descubrir en París una traducción casi desconocida del *Lazarrillo de Tormes*, de Hurtado de Mendoza.

El título dice así:  
«Vida y aventuras de Lazarrillo de Tormes escritas por el mismo. Nueva traducción directa del original español. Bruselas, en casa de François Foppens, Saint Esprit. 1716».

Este hallazgo demuestra, contra lo que algunos han sostenido, que Hurtado de Mendoza terminó su obra y que nadie se encargó de completarla.

En Francia esa última opinión estaba muy generalizada; pero esa edición de 1716 habrá convencido ya hasta á los más incrédulos.

DE COLABORACIÓN

## ¡Ya es hora!

Hora es ya de que nuestros ediles se preocupen de una manera seria y digna del bien estar de los vecinos de Palma procurando atender los servicios á ellos encomendados y, dejando aparte las cuestiones políticas y las pequeñeces personales, dediquen todos sus esfuerzos á levantar el decaído estado de cultura en que nos hallamos y que nos iguala al más ruin de los villorrios de España.

Carece nuestra ciudad de empedrados y los pocos que cuenta es-

tán en completo estado de abandono con inmensas roderas y profundos hoyos ocasionando frecuentes desperfectos en los vehículos y no pocas distensiones á los que á pié las transitamos á diario. Los terriscos están en igual estado de abandono formando un apretado conjunto de valles y colinas por manera que el que tiene que recorrerlos en coche parece que se encuentra en una lancha cuando la mar está picada.

No existe tampoco dirección fija en la multitud de callejones, la mayoría de mucho tránsito, ocasionándose por ello mil cuestiones y escándalos siempre que en ellos se encuentran dos ó más vehículos, cuestiones que rayan á veces en serios conflictos, si no acude á tiempo algún guardia municipal ó éste no sabe como casi siempre acontece quien es el que lleva la razón de los contendientes.

En cuanto á limpieza pública tanto como se ha venido reglamentando resulta tan deficiente que resulta poco menos que contraproducente pues empiezan los barrenderos levantando nubes inmensas de polvo que se posa tranquilamente en las puertas y fachadas para ser removido después por los dependientes de los comercios que al abrir sus tiendas practican otra vez la operación sin cuidarse nadie de los que pasan y por fin en las pocas calles que merecen los honores del riego, con agua de mar lo cual no deja de tener sus inconvenientes, se hace la operación de tal manera que quedan convertidas en lodazales.

La sempiterna cuestión de las aguas, el abastecimiento de aguas para las necesidades del vecindario, para los servicios públicos de riego, de incendios, esto está siempre sobre el tapete siendo muy poco lo que se ha hecho para lograr un satisfactorio resultado.

El servicio de incendios es tan exiguo, que ni siquiera podemos contar con él para el más pequeño de los siniestros, pues ni funcionan los aparatos ni agua se tiene á mano en el momento preciso.

Los pocos paseos públicos son poco menos que calles holgadas viéndose los paseantes obligados á apretujarse los días festivos haciendo equilibrios por el mal estado del piso.

La policía urbana no se conoce tampoco en nuestra población: los industriales ocupan frente á sus establecimientos todo el espacio que necesitan de vía pública sin cuidarse para nada de los transeúntes ni ser molestados por los agentes del municipio; los cafés, tabernas casinos y multitud de particulares tienen sus tertulias en medio de la calle como si tal cosa y en tiempo de melones, naranjas higos etc., hay que proveerse de patines si no quiere uno romperse el bautismo pues las calles se convierten en estercoleros.

La guardia municipal se reduce á unos pocos individuos, verdadero muestrario de trajes, colores y hechuras faltos de educación y de cultura y de salario suficiente para poder atender debidamente á sus necesidades más precisas y sin instrucción bastante para dar satisfacción cumplida al forastero y para saber restablecer sin medios coercitivos el orden en las pequeñas cuestiones que con tanta frecuencia se presentan en cualquier población.

Lo único que tiene bien montado nuestro Ayuntamiento es el servicio de arbitrios pues no se escapa nadie de contribuir á engrosar las arcas municipales. Por esto es que nos creemos con perfecto derecho á quejarnos de lo mal atendidos que estamos por parte de nuestra corporación municipal.

Palma desde hace bastantes años y en gran manera han contribuido la apertura del Grand-Hotel y el Hotel Alhambra, se vé continuamente visitada por numerosos turistas extranjeros la mayor parte, visitas indudablemente muy provechosas para la ciudad y es verdaderamente sensible que tengan que llevarse tan mala impresión pues lo que nosotros decimos, ellos lo apuntan en sus carteras.

Hora es ya que se despierten nuestras autoridades del apacible sueño pues nuestra ciudad no se halla ni de mucho á la altura que merece. Algo vale nuestra situación topográfica, algo vale nuestro cielo azul, nuestro apacible clima, las verdaderas maravillas que contiene nuestra isla para que todos procuraeremos recibir dignamente al que nos visite.

X.

## INSECTOS

En el orden 4.º de los insectos, destinado Cuvier á los *himenópteros*, que según el parecer de los más notables naturalistas establecen en cierto modo el tránsito entre los *mascadores* y los *chupadores*, son insectos que sufren completa la metamorfosis. La mayor parte de especies que comprende este orden, son verdaderamente notables por su instinto como las *abejas*, *avispas*, *hormigas*, *ichneumones*, *ciufes*, etc. Las familias de este orden que constituyen más especies dañinas á la agricultura, son los *evánidos*, *uroceridos*, *tentredinidos* y *fornicidos*.

Los *lepidópteros*, forman el 5.º orden, y como indica su nombre derivado del griego, significa *alas escamosas*, á cuyos insectos se les ha denominado vulgarmente *mariposas*. Los caracteres que ofrecen estos insectos son los de tener cuatro alas cubiertas en ambas superficies de diminutas escamas de color, semejantes á un polvo arenoso ó furruráceo y una trompa más ó menos larga arrollada en espiral. Todos los insectos de este orden, sin excepción, provienen de larvas llamadas *orugas*, que se distinguen de las otras en que no tienen nunca menos de diez patas, ni más de diez y seis, y cuando llegan al término de su crecimiento, se cambian en *crisálidas*, de las cuales salen los individuos perfectos.

Al contrario de otros insectos, las *orugas* de los *lepidópteros* viven enteramente al aire libre, y en vez de animales chupadores, son roedores, provistos de fuertes maxilas devastadoras, que reemplazan á la inocente trompa del insecto perfecto.

Las costumbres de las *orugas* son las que más han llamado la atención del agrónomo ya por la variedad de sus especies, como por su alimentación, toda vez que la inmensa mayoría prefieren toda clase de hojas, otros, no obstante, viven en tierra, en el interior de las plantas, en los árboles, en las raíces y hasta en nuestras telas y ropas. Su voracidad es casi increíble lo cual explica la prontitud con que dejan despojados los árboles de todo su follaje. Por lo general, cada especie de *oruga* se fija siempre en una planta determinada, causando grandes perjuicios en los huertos, jardines, campos y arbolados.

Entre los géneros que ocasionan daños á las plantas podemos citar los *papilios* que se alimentan de las *malváceas*, *árpuáceas*, algunas *anábeas*, y sobre todo las *aurantiáceas*; los *pievris* cuyas orugas se alimentan casi exclusivamente de las *crucíferas*; la *licena bélica*, cuya oruga se alimenta del grano contenido en la *silicua* donde nació, y cuando lo ha concluido se aloja en otro, cuidando de tajar el agujero que practicó para introducirse, atacando también á los guisantes verdes; la *oruga del aquevontia estigia*, vive en casi todas las plantas de la familia de las *solanáceas*, amenudo en las *lilas* y en los huertos devora las *berengenas*; los insectos del género *cosos* que son conocidos los de agricultores por vivir la oruga en el interior de los troncos de los *álmos*, *encinas*, *álamos* y *sauces*; el *seuzero leopardo* que se alimenta en el interior de varios árboles, prefiriendo el manzano, y el peral, en los cuales causa no pocos perjuicios; los *leucomas*, cuyas orugas se alimentan solamente de *gramíneas*; la de los *nonagríos*, que pasan toda su vida, hasta el momento de convertirse en mariposa, en el interior de los tallos de gramíneas, aun que prefieren los de las plantas acuáticas; los *agrotis* que durante el día se ocultan en tierra albergándose entre las raíces, y por la noche atacan distintamente todas las plantas, causando inmensos perjuicios á los jardines y á las huertas; habiéndose notado que la especie *agulina*, invade la viña devastándola de hojas y botones.

El 6.º orden es el de los *hemipteros*, que han sido clasificados por los modernos naturalistas en dos grandes divisiones ó subórdenes; el 1.º es el de los *heterópteros* cuyos insectos se caracterizan por la disposición del pico, que nace en la frente ó parte superior de la cabeza; el segundo es el de los *homópteros*, cuyo pico tiene su nacimiento en la barba. Los primeros forman dos familias, la una terrestre que comprende los *chinches*, y la otra acuática, á cuyo grupo pertenecen los *chinches de agua*. El sub-orden de los homópteros, se compone de insectos que viven exclusivamente de zumos de los vegetales y se divide en tres familias, los *citadarios*, los *afidios* y los *galinsectos*.

Forman el tipo de la primera familia las *cigarras*, cuyos insectos viven en los árboles y las hebras poseen un taladro con el que agujerean las raíces secas en donde depositan sus huevos. Las larvas pequeñas abandonan este recinto y se van á vivir debajo de tierra en donde Musan las raíces de los vegetales y se transforman en *ninfas* después de haber estado entorpecidas durante el invierno.

La familia de los *afidios*, se distingue de la anterior en los tarsos que sólo tienen dos artículos, y las antenas filiformes, más largas que la cabeza, compuestas de 6 á 11 artículos; estos insectos viven en las plantas y pululan prodigiosamente. Entre ellos se cuentan los *psilos* ó *pulgones* y *pulgones* propiamente dichos, fi uran entre ellos, el pulgon del rosál, el de la encina, de la haya, del olmo etc. La filoxera vastatrix, es otro de los pulgones que vive á expensas del precioso arbusto de la vid, haciendo su crías en las raíces de nuestras viñas y en las cepas americanas dentro de las aga-

las o verrugas de las hojas, la manda-sela en el primer caso radicales a habitantes de las raíces y en el segundo gaticolas o moradoras de las agallas, cuyo diminuto insecto desde que apareció en Europa ha causado a la viticultura estragos de gran consideración.

La filoxera, como todos los pulgones, poseen las hembras la propiedad parthenogenética, esto es, de poner huevos fértiles sin necesidad de ser fecundados por los machos durante muchas generaciones; pero como esta fuerza reproductora llegaría a esterilizarse y desaparecería, sufre una metamorfosis que da lugar a una filoxera alada, que es la que produce los machos y las hembras, que fecundándose aseguran las nuevas generaciones.

Forman los galinséctos la tercera familia de los hemipteros y se distinguen por tener sólo una articulación en los tarsos; el macho carece de pico y sólo lleva dos alas; su abdomen termina en cerdas. La hembra no tiene alas pero sí pico; sus antenas son filiformes y compuestas generalmente de once artículos. Muchas especies de galinséctos como son las cochinitas, tienen gran importancia en el comercio por su materia colorante roja.

FELIX SOLA.

## Conocimientos útiles

### Marfil plateado

Un procedimiento muy sencillo para platear el marfil consiste en hacer una solución débil de nitrato de plata, meter en ella el marfil y dejarlo allí hasta que aparezca de un color ama-

rido obscuro. Entonces se mete en agua clara y, sin sacarlo de ella, se expone al sol. El marfil se pondrá negro en unas tres horas y esta superficie negra pasará a ser de un plateado brillante frotándola fuertemente con trapo.

### Limpieza de las vidrieras

Para limpiar los vidrios y cristales de balcones y ventanas con buen resultado hay que empezar por hacerlo en un día nublado ó á horas en que no dé el sol donde se está limpiando, porque los rayos solares hacen que el vidrio parezca rayado y no permiten apreciar si está bien limpio. La operación se empieza limpiando el polvo, no con un paño, sino con un cepillo suave.

Después se limpia cada vidrio con agua caliente, en la que se haya disuelto una cucharada grande de borax; el jabón y el amoníaco debe proibirse en absoluto. Para quitar el polvo acumulado en las esquinas del marco se emplea un palito con un pedazo de trapo arrollado en la punta. Después se secan los vidrios con un trapo de lana. No deben usarse trapos de hilo, porque siempre quedan hilachas y pelusa adheridas al cristal.

La mejor manera de que el vidrio quede bien brillante consiste en frotarlo con papeles viejos de periódicos ó papel de estraza.

## ALMACENES

DE  
Pedro José Esbarranch  
Probado después de cada comida el gran licor digestivo y estomacal marca VERDAD.

Despacho: Santo Cristo, 4

# INFORMACION

COLABORACIÓN

## Los farmacéuticos titulares

Leemos en el periódico LA GACETA DE MALLORCA en su número del día 16 del corriente, que «Las Baleares» órgano del Colegio de Farmacéuticos de esta provincia, insistirá para que en las próximas presupuestos municipales se consigne la mayor suma posible por residencia del farmacéutico titular; pues no se comprende que las autoridades locales dejen sin consignación ese capítulo, y el que algunos lo hagan por cantidades insignificantes. Yo comprendo lo primero, más no lo segundo, por la sencilla razón de que tanto si la consignación es poca como si es mucha, de cada cien Ayuntamiento hay noventa que no pueden hacer efectivo dicho pago por carecer el municipio de Farmacéutico titular, y por este mismo, ningún farmacéutico puede reclamar dicha consignación, lo que si no se consigna cantidad alguna, se evita el trabajo de tener que hacer constar en presupuesto un gasto ficticio. Esto me obliga a hacer una observación a lo publicado en «Las Baleares» y es que antes de consignar dotaciones en presupuestos, tiene que venir la provisión de vacantes, hay primero que nombrar el personal, pues de poco ó de nada sirve que en los presupuestos vayan consignadas dotaciones, si no hay á quien hacerlas efectivas; yo sé de presupuestos en que hace dos años van consignadas las quinientas y pico de pesetas para dotación de titular, sin que exista el tal titular. Trabajo pues el Colegio para que se obligue á los municipios á proveer sus plazas de titulares, dejando las dotaciones para después, pues no me cabe duda de que la mayoría de Farmacéuticos, aunque sólo sea por bien de la humanidad, desearíamos nuestros servicios hasta que las autoridades locales comprendan que por nuestros comportamiento y desinteresados servicios somos dignos de una recompensa. El farmacéutico titular quiere ser útil al pueblo que le tiene que remunerar sus servicios; pide que se le encargue oficialmente de sus obligaciones, obligaciones que él ya conoce y que tiene aptitud para desempeñar, pide que se acabe este escarnio para la salud pública de encargar á simples braceros la inspección de viveres; y cuando estén organizados estos servicios, (para los cuales se podrá contar, con personal idóneo, para una buena inspección de viveres, alimentos y bebidas, y con la creación de Laboratorios Municipales; para lo cual tengo un sencillo proyecto que pienso presentar á la Junta provincial de Farmacéuticos titulares, pues la instalación de estos laboratorios no vendría á costar ni un solo céntimo al Municipio ni al Estado), entonces cuando se verá el gran servicio que reporta á la salud pública el Cuerpo de Farmacéuticos titulares, entonces no faltará la remuneración, de que seremos merecedores.

CELESTINO ALONSO

Llubi 17 Septiembre 1908.

## COMISIÓN PROVINCIAL

### Sesión de ayer

Ayer se reunió la Comisión provincial, bajo la presidencia del Sr. Aguiló y con asistencia de los Sres. Rosselló, Comas y Pons.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Gabriel Massanet y Verdó como presidente de la sociedad Centro de Defensa Social, en alzada del acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad por el que consideró á dicha sociedad como círculo de recreo á los efectos del pago del impuesto; acordándose manifestar al Gobernador que la Comisión provincial entiende que, antes de emitir dictamen, procede se una al expediente copia del acuerdo apelado y un ejemplar de

los Estatutos por los que se rige aquella sociedad.

Se dió cuenta del expediente que se está tramitando para la expropiación forzosa de varas fincas que el Ayuntamiento de Palma se propone ocupar para entregarlas al Ramo de Guerra; acordándose informar al Gobernador en el sentido de que señale la suma que ha de entregarse á cada uno de los propietarios de dichas fincas de conformidad con los justiprecios verificados por el perito tercero, el ingeniero D. Juan Frontera.

Se acordó informar favorablemente el expediente instruido por el Ayuntamiento de San Luis (Menorca) al objeto de obtener la autorización necesaria para adquirir una parcela de terreno en la que ha de emplazarse el nuevo Matorero público que aquella Corporación se propone construir.

Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Villa-Carlos (Menorca) solicitando que por el Gobernador civil de la provincia se declare la exención de concurso para adquirir ciertos solares que aquella corporación tiene el proyecto de ceder al Ramo de Guerra para la ampliación del cuartel de artillería; acordándose manifestar al Gobernador que, á juicio de la Comisión provincial, procede que, antes de hacer la declaración que se solicita, sea subsanada cierta falta que en la instrucción del expediente se ha cometido.

Se enteró la Comisión de un dictamen del arquitecto de provincia, de común acuerdo con el Ayuntamiento, sobre las obras indispensables que deben llevarse á cabo en el edificio que ocupa la Escuela de Artes e Industrias de esta ciudad para que puedan continuar las clases durante el próximo curso.

Se enteró también de una comunicación del Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública interesando la designación de un vocal que, en concepto de diputado provincial, forme parte del Tribunal de oposiciones á la plaza de Secretario de aquella Junta; acordándose designar para dicho cargo al diputado don Antonio Barceló.

Se acordó denegar la autorización que solicita un vecino de Campos para prohiar á un niño expósito.

Se acordó admitir en la Casa de Misericordia á un sujeto vecino de Andraitx y á un niño vecino de Soller.

Se enteró la Comisión del estado del movimiento de acogidos habido en la Inclusa de Ibiza durante el pasado mes de agosto.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión.

## Precauciones contra el cólera

Como ya dijimos en la edición de ayer, el Gobernador civil ha recibido del Ministro de la Gobernación una extensa carta-circular dándole instrucciones para evitar el contagio del cólera, que está causando grandes estragos en Rusia.

A pesar de que el peligro de esta isla sea muy remoto á causa del escaso tráfico entre Mallorca y dicha nación, nuestra primera autoridad civil ha tomado oportunas medidas previsoras.

El Gobernador, según nos ha manifestado, ha dado ya instrucciones al Delegado del Gobierno

en Menorca y al Alcalde de Ibiza.

En esta última isla es en donde más deberían estremarse las medidas, á causa de que continuamente visitan aquel puerto buques de vapor y de vela de nacionalidad rusa, al objeto de embarcar sal.

En bien de todos los baleares en general y de los ibicenses en particular, esperamos que el Gobernador dará severas órdenes á las autoridades de la vecina isla.

Para tratar de las precauciones que deben adoptarse en Mallorca, el Gobernador celebrará hoy ó mañana una entrevista con el Inspector provincial de Sanidad.

## En el cuartelillo municipal

Por cuestión de intereses riñeron ayer, al medio día, en la plaza Mayor, dos individuos vecinos de esta ciudad, congregándose, con tal motivo, en aquel sitio multitud de curiosos.

Ambos individuos resultaron de la contienda con varias contusiones y arañazos, que les fueron curados en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia.

En el hecho intervino la guardia municipal, la que lo ha denunciado al juzgado.

Anoche, en la calle de Bueyes, se hallaba cantando un nutrido coro de jóvenes, cuando desde una ventana les arrojaron encima un cántaro de agua, dejándoles completamente calados.

Como que los cantadores suponían la procedencia del agua, se produjo en aquel sitio un fuerte escándalo.

La pronta intervención del sereno del barrio restableció el orden entre los revoltosos.

La guardia municipal ha puesto á disposición del juzgado á dos muchachas sirvientas que hace algunos días agredieron á su compañera de profesión Francisca Colóm Marí.

La escena se desarrolló en el caserío del Terreno.

## Exámenes

Esta mañana se han celebrado en este Instituto general y técnico los exámenes de las asignaturas de Lengua francesa, primero y segundo cursos, y Agricultura y Sección agrícola e Industrial.

En la Escuela Superior de Comercio de esta ciudad han tenido lugar hoy por la mañana los exámenes de Historia Universal y los de Francés, escritura y conversación.

Para mañana están anunciados en este centro enseñanza los exámenes de Inglés, primer curso.

## Las próximas elecciones

En un colega de la localidad, La Última Hora, leemos las siguientes líneas:

«Entre los liberales continúa hablando de las elecciones municipales. En uno de las últimas sesiones celebradas por el Comité, se habló de la designación de los candidatos para el caso de que se celebren elecciones, habiéndose señalado, para el primer distrito, á D. Francisco Rover; para el 2.º, á D. Jaime Aleñar; para el 3.º, á D. Miguel Torres; para el 4.º, á D. Antonio Ballester; 6.º á D. Bartolomé Calafell y para el 7.º á don Antonio Pou.

Como se ve, quedan para designar los candidatos de los distritos 5.º y 8.º.

## Junta de pesca

En el tablón de anuncios de esta Comandancia de Marina se fijó ayer el siguiente anuncio:

«El Comandante Militar de Marina de Mallorca y Director local de Navegación y Pesca:

Hace saber: Que el día 28 de Septiembre actual, se celebrará en las Comandancias de Marina de las provincias, la elección de representante correspondiente á los navieros y compañías nacionales de buques dedicados á la navegación de gran cabotaje y altura; el día 29 la de los navieros y compañías nacionales de vapores destinados al cabotaje; el 30 la de los navieros y compañías nacionales de veleros dedicados al cabotaje y el 1.º de Octubre la de los navieros y compañías nacionales subvencionadas por el Estado, que no hayan votado en las elecciones de los de gran cabotaje y altura y de cabotaje.

Se señala el día 2 de Octubre para la elección de los prácticos de puerto y de costa, los cuales depositarán su voto firmado en la capitania de puerto á que pertenezcan los primeros ó en que se encuentren los segundos. Los capitanes de los puertos remitirán las papeletas recogidas á la Dirección general donde se verificará el escrutinio y declarará elegido al que obtenga mayor número de votos.

El día 3 siguiente, comenzarán en las Comandancias de Marina de la provincia, las elecciones de los dos representantes que tienen derecho á elegir los capitanes

El próximo domingo, día 27, se efectuará el anunciado sorteo de cuadros en el Círculo de Bellas Artes.

En el sorteo de referencia habrá cinco lotes uno de 200 pesetas y cuatro de 100.

El acto dará comienzo á las doce del día.

## Del mar

Al medio día de ayer salió para Ibiza y Alicante el vapor correo «Isleño», el cual regresará mañana á este puerto.

Con un cargamento de cereales llegó el bergantín goleta «San Antonio», procedente de Huelva.

También llegó, procedente de Marsella, Valencia y Torrevieja, el jabeque «Corazón de Jesús»,

el cual importó grandes partidas de arroz y sal.

—Por la tarde, á las cinco menos cuarto, emprendió viaje con destino á Argel el vapor correo «Balear», buque que mañana regresará.

—A las seis y media salió el vapor norruégico «Maridal», después de haber desembarcado en este puerto un plico de carga, que consistía en tablonas de abeto.

Dicho buque se dirige á Mahon donde desembarcará el resto de su cargamento.

—Para Mahón fué despachado ayer el pailebot «Unión».

—Esta mañana ha fondeado en este puerto el vapor correo «Balear», procedente de Ibiza.

Dicho buque hoy por la tarde abandonará nuevamente este puerto, dirigiéndose á Barcelona.

## Sobre la vacunación

La «Gaceta» inserta una R. O. cuya parte dispositiva es la siguiente:

«Primero. Que los certificados de vacunación y revacunación puedan librarse por todos los médicos que ejerzan la profesión, correspondiendo exclusivamente á los inspectores municipales, vocales médicos de las juntas locales de primera enseñanza, visar las papeletas de admisión de los alumnos en las Escuelas, á los efectos del artículo 17 del real decreto del ministerio de Instrucción pública de 7 de febrero último; y

«Segundo. Que el concepto 17 de las tarifas de emolumentos sanitarios sólo es aplicable al caso que el mismo detalla, sin modificar las prescripciones sobre certificados de vacunación y revacunación que comprende el real decreto de 15 de enero de 1903.»

## Noticias militares

**Nombramiento.**—Ha sido nombrado conserje de los edificios militares de Reus el licenciado del Ejército Juan Llobera Contestí.

**Antigüedades.**—Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde 1.º del actual, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante que determina el artículo 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación son las siguientes: 7 de abril de 1897 para los tenientes coroneles, 27 de octubre de 1896 para los comandantes, 2 de diciembre de 1895 para los capitanes y 20 de febrero de 1893 para los primeros tenientes.

## En la Audiencia

### Causa por disparo

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el juzgado de Inca contra Tomás Sampol, acusado del delito de disparo de arma de fuego.

El procesado negó rotundamente ser el autor del delito que se le imputa.

Buen número de testigos, no asegurando ninguno de ellos que el autor del disparo fuese el procesado.

Representó al ministerio público el abogado fiscal, don Pelagio Azpilcueta, y el procesado estuvo defendido por el abogado don José Planas.

El juicio fué suspendido después para reanudarle esta mañana.

## Junta de pesca

En el tablón de anuncios de esta Comandancia de Marina se fijó ayer el siguiente anuncio:

«El Comandante Militar de Marina de Mallorca y Director local de Navegación y Pesca:

Hace saber: Que el día 28 de Septiembre actual, se celebrará en las Comandancias de Marina de las provincias, la elección de representante correspondiente á los navieros y compañías nacionales de buques dedicados á la navegación de gran cabotaje y altura; el día 29 la de los navieros y compañías nacionales de vapores destinados al cabotaje; el 30 la de los navieros y compañías nacionales de veleros dedicados al cabotaje y el 1.º de Octubre la de los navieros y compañías nacionales subvencionadas por el Estado, que no hayan votado en las elecciones de los de gran cabotaje y altura y de cabotaje.

Se señala el día 2 de Octubre para la elección de los prácticos de puerto y de costa, los cuales depositarán su voto firmado en la capitania de puerto á que pertenezcan los primeros ó en que se encuentren los segundos. Los capitanes de los puertos remitirán las papeletas recogidas á la Dirección general donde se verificará el escrutinio y declarará elegido al que obtenga mayor número de votos.

El día 3 siguiente, comenzarán en las Comandancias de Marina de la provincia, las elecciones de los dos representantes que tienen derecho á elegir los capitanes

Desde ayer se encuentra en Pal-

# VAGILLA ESPECIAL INGLESA

BATERÍA DE COCINA KOSMOS

Brossa, 30.—EL AGUILA.—Palma

Cada naviero ó compañía naviera tendrá un voto por cada 500 toneladas de registro bruto que posea, pudiendo sumarse varios propietarios de buques de menos de 500 toneladas para reunir las 500 que se requieren para emitir un voto ó si suman un múltiplo de este número podrán emitir tantos votos como sea el múltiplo. Tanto en buque suelto, como en suma de varios, no se tomarán en consideración los residuos menores de 500 toneladas.

El día designado para cada elección, los navieros ó compañías nacionales que deban tomar parte en ella, entregarán al Director local de Navegación de la provincia que correspondiente el puerto donde estén inscriptos los buques, una papeleta firmada indicando el número de votos que le corresponde y el nombre del candidato que élige.

El expresado Director comprobará si es cierta la representación alegada por el votante y á las cuatro de la tarde declarará terminada la elección y verificará el escrutinio, acompañado de dos electores que suscribirán el acta duplicada del mismo, en la que harán constar á que clase de armadores corresponde la elección, los nombres de los que han obtenido votos y cuantos cada uno.

Lo que se hace público á los fines de su cumplimiento, en la parte de los interesados.—Palma 21 Septiembre de 1908.—Gabriel Ledesma.

## Weyler declarando

Copiamos de un diario de Madrid: En una visita oficial—oficial general—que ha hecho el marqués de Tenerife á la casa de los liberales de Palma de Mallorca, hizo Weyler unas declaraciones que desmenten la afición que se supone en el general Weyler á las cosas viejas, metáforas inclusive.

Lo que acaba de decir Weyler en Mallorca es digno de mención, por su novedad:

«Yo—dijo el general—soy de temperamento conciliador.»

Y para demostrarlo añadió: «Voy por el camino de la vida, así en el orden militar como en el particular, con ramo de oliva en una mano y un palo en la otra, para aplicarlos según las ocasiones.»

«Eso, en el orden militar como en el particular, en el civil como en el eclesiástico, será conveniente, previsor, útil, necesario, lo que se quiera; pero, vamos, precisamente conciliador...»

La garrota, como elemento de avenencia, estaba por descubrir, y ha sido Weyler, *not' brav' general*, el Arquímides.

Y ya que lo que parece querer conciliar el noble marqués es el halago, simbolizado por la oliva, con la paliza, *encarnada* en la garrota, bien puede aunar los símbolos representativos y andar en la vida militar como en la particular con un ramo de oliva... gordin. Lo que los labradores llaman una estaca. ¡Y á conciliar!

Por cierto que el general haba de su temperamento extrañamente conciliador á propósito de las elecciones concejales, para triunfar en las que será precisa—en su opinión—la unión de los liberales.

«Y qué mano habrán de tenderse para eso? ¿La de la oliva? ¿La... otra?»

Y el telegrama continúa de este modo: «El señor Roselló contestó al general dando las gracias.»

Es la respuesta de los moretistas, cada vez que los d. Canalejas hablan de uniones: —¡Muchas gracias!

## Notas de sociedad

De viaje

Esta tarde marchará para Barcelona y París, al objeto de permanecer allí durante varios meses, el joven don Antonio Oliver Serra.

En el vapor correo «Isleño», salió ayer para Alicante, desde donde se trasladará á Madrid la señora doña Esperanza Barnils de Casasnovas, acompañada de su bella hija.

En el mismo vapor se embarcó para Cádiz la profesora de aquella Escuela Normal de Maestras doña Carmen Pérez Bonet.

También salieron en dicho buque don Benito Pomar, don Lorenzo Janer, don Antonio Buadas y señora, don Aurelio Pascual, don Francisco Fuster y don Francisco Castell.

Desde ayer se encuentra en Pal-

ma, de regreso de su viaje de Barcelona y Zaragoza, nuestro distinguido amigo el Pbro. don Bartolomé Juan Coll.

Para Argel salieron ayer tarde á bordo del vapor correo «Miramar», don Juan Dijon, don Pedro Gausch, don Antonio Marí, don Bautista Adill, don Juan Marí y don Antonio Bonet.

Reposición

Después de una cesantía de nueve años, ha sido repuesto en el empleo de oficial 5.º con destino á la Intervención de Hacienda de la provincia de Gerona, don Pedro José Lluís Serra.

Le felicitamos.

D. Bartolomé Terrasa

Contra lo dicho por uno de nuestros colegas de la localidad, el distinguido licenciado en Ciencias, D. Bartolomé Terrasa, corresponsal de la GACETA en Zaragoza, se encuentra accidentalmente en aquella población, pues según nos manifiesta, piensa regresar á ésta á principios del próximo mes, al objeto de continuar las clases de repaso y preparación en la Academia que tiene establecida en el paseo de la Rambla.

## De Muro

Nuestro activo corresponsal en Muro nos ha escrito hoy dándonos cuenta de la tormenta que se desencadenó anteayer sobre aquella comarca y de la desgracia ocurrida en el predio «Vinagrella».

Como el relato coincide exactamente con el que se sirvió enviarnos nuestra apreciada corresponsal de Llubí, nos abstendremos de publicar dicha correspondencia, sin dejar por esto de agradecerla.

## Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Nuestra Señora de las Mercedes

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced dedicadas á la Virgen su Titular: Exposición á las seis; á las siete y media misa de Comunidad general; á las diez cantará la Comunidad Tercia y acto seguido Oficio solemne, cantándose la Misa *Hoc est Corpus* del Maestro L. Perosi, ensalzando las glorias de la Virgen de la Merced el R. don Miguel Maura, Rector del Seminario; acabada la misa y cada vez que en este día se dé la Comunión á los fieles, se les dará la Absolución general; por la noche á las seis y media Trisagio cantado, sermón por el R. P. Gregorio de Beire, capuchino, terminándose con la solemne procesion bendición y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced.

## Gacetillas

Actualmente existen en la Inclusa de Ibiza 38 acogidos.

La policía está practicando activas pesquisas para capturar á una joven que se ha fugado del hogar paterno.

En el Boletín Oficial de ayer se publicó una extensa relación de los créditos que, por obligaciones de la última guerra de Ultramar, ha clasificado la Junta respectiva; y el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Llubí durante el primer trimestre del actual año.

A efectos de reclamación se ha expuesto al público, en la secretaría del Ayuntamiento de Pollensa, la Tarifa sobre los artículos de comer, beber y arder, no comprendidos en la general del impuesto de consumos.

Por la policía ha sido puesto á disposición del juzgado un joven, supuesto autor de haber agredido á una muchacha vecina del Coll d'en Rebassa, con la cual sostenía relaciones amorosas.

Dicha joven resultó con una contusión en un ojo, de que fué curada en la casa de socorro del Ayuntamiento.

Hé aquí el sumario que publica el último número de la Revista Popular:

«Texto.—Gran fecha y gran fiesta, por F. S. y S.—Sección piadosa: Indicador cristiano; Aposolado de la Oración; Regalo de Boda, por F. S. y S.—La barquilla del pescador (poesía), por José Guzmán y Guallar.—Asamblea de la Buena Prensa, por F. S. y S.—Pío X, por X.—El Congreso Eucarístico de Londres.—Dos Septiembre, por F. S. y S.—Venid, hermanos.—Hermosa iniciativa.—Otra postdata, por J. V.—Noticias y variedades.—Suscripción popular hispano-americana en favor del Romano Pontífice pobre.»

Grabados.—Su Santidad Pío X.—Acto de descubrir una lápida en honor á la Madre Ráfols, en Villafranca del Panadés.

# POR TELÉGRAFO

## Desde Paris

(Servicio especial de la GACETA)

Noticias alarmantes

Paris 22 (17'00)

En cumplimiento de lo dispuesto por la vigente ley de Justicia municipal, los juzgados de primera instancia de este partido han reclamado relaciones de vecinos de los pueblos de su respectiva jurisdicción para formar las listas de personas idóneas para el cargo de adjuntos que deben formar parte de los Tribunales municipales.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, en el Consejo de Ministros celebrado ayer dió cuenta el de la Guerra, Sr. Marqués de Estella de un real orden prorrogando hasta fin de año las redenciones á metálico.

En el vapor correo *Miramar* salieron ayer tarde para Argel unos diez *touristes* franceses, llegados por la mañana de la ciudad condal.

El primero del próximo Octubre se abrirá nuevamente al público, el Cinematógrafo Truyols de la calle de la Marina, el cual habiéndose puesto en combinación con otro de Barcelona, puede ofrecer al público de Palma programas muy escogidos y variados, por lo que es de esperar se verá nuevamente muy concurrido por el selecto público que siempre ha distinguido dicho salón.

Los Señores Médicos y el público de ben descomñar de las aguas minerales anuanciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para manantiales Vichy-Hôpital, estómago-Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y tienen completa garantía de autenticidad excusase las aguas de Vichy-Etat de los producen maravillosos resultados.

Tomando el SEROBOL aumenta el apetito, el peso y la resistencia muscular.

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las Pastillas de Sureda y Litteras-Brossa, 9-Palma.

LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página



"Mi hija Isabel (de 5 años) quedó reducida á esqueleto á consecuencia de unas fiebres infecciosas que contraí y ya había perdido toda esperanza de su curación. En esta situación crítica, le di á Isabel la

## Emulsión Scott

cuyos buenos efectos se dejaron sentir pronto. Puedo decir que mi hija se encuentra bien ya que ha vuelto á la vida con energías nuevas.

Rufino RODRIGUEZ.

Padres! observad que la emulsión que curó á esta criatura fué la de SCOTT. La cuestión de nombres es importante porque son muchas las emulsiones por el estilo de la de SCOTT en el mercado, que se fabrican con aceites inferiores, mientras que la de SCOTT se compone siempre y exclusivamente del aceite de Noruega, puro en grado superlativo, cuyas propiedades curativas y alimenticias han hecho que la emulsión SCOTT sea la

## favorita

de médicos y comadronas de todo el mundo. Para curar cuando quiere uno curarse, fijos en que el paquete lleve "el pescador con el pez."



Una muestra gratis será enviada por D. Carlos Martí, calle de València 332, Barcelona, á todos los que manden 70 cent. en sellos de correo para el extranjero. En todas las droguerías y farmacias.

¡Obligados siempre á Emulsión con esta marca "El Pescador", marca del producto SCOTT!

## SOCIEDAD ANONIMA DE Papeles Abadie

(134-132, Avenida Malakoff, Paris)

Papeles para cigarrillos de todas clases en resmas, librillos y bobinas Riz Abadie del mundo elegante Alquilan verdadero Riz Abadie Jurado.—Hors Concours, Exposición Universal de Paris 1889. Gran Premio.—Exposición Universal de Paris, 1900. Jurado.—Hors Concours, Exposición Internacional de San Luis, 1904. Gran Premio.—Exposición Universal e Internacional de Lieja, 1905. Legión de honor, (por decreto de 26 de Diciembre 1888.) de venta en los Estancos Máquina LA RAPIDA, sistema Girard, para elaborar los cigarrillos habanos en picadura.

En las esferas oficiales producen alarma las noticias que van llegando de la Argelia sobre la protesta de los indígenas á alistarse en el ejército francés.

En algunos puntos han estallado tumultos obligando á interrumpir las operaciones del alistamiento obligatorio.

Los indígenas dicen que no quieren ir á combatir á sus hermanos de Marruecos.

## Milagro en Lourdes

Paris 22 (17'00)

Algunos diarios publican telegramas de Lourdes diciendo que entre las varias curaciones repentinas ha llamado poderosamente la atención la de Antonia Moulin, de 30 años, vecina de Yienne, departamento de Isère.

Sufrió llagas en una pierna con fistula supurante y apenas podía andar. La digestión era penosa. Varias operaciones quirúrgicas no habían dado el menor resultado.

Después de haber tomado el día 19 un baño en la piscina de Lourdes, hallóse repentinamente buena y fuerte, pudiendo andar y comer sin dificultad.

Al examinarla los médicos hallaron las llagas cicatrizadas.

## Eduardo VII en Turquía

Paris 22 (18'00)

Londres.—El *Birmingham Daily Post* habla de negociaciones entabladas entre Londres y Constantinopla con el objetivo de una visita del rey de Inglaterra al Sultán.

Martin.

## Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

### Política

Consejo de ministros

Madrid 22 (23'25).

Se ha reunido el Consejo de Ministros, bajo la presidencia del señor Maura.

El Sr. Allendesalazar dió cuenta de las negociaciones realizadas para el reconocimiento del nuevo sultán de Marruecos, Muley Hafid.

El ministro de la Guerra, señor Primo de Rivera, sometió á la aprobación del Consejo una real orden prorrogando hasta fin de año las redenciones á metálico de los mozos del actual reemplazo.

El señor Lacierva dió cuenta de las medidas sanitarias que se han tomado para evitar la intrusión del cólera.

Por último, fueron aprobados varios expedientes de escaso interés.

### El Consejo de mañana

Madrid 22 (23'25).

Se atribuye mucha importancia al Consejo de Ministros que, presidido por el Rey, ha de celebrarse mañana.

Se le espera con interés.

Los Ministros no han anticipado, acerca de este Consejo, ninguna impresión.

### De San Sebastián

Paseo de los Reyes.—Comprando joyas.

Madrid 22 (23'50)

San Sebastián.—Los Reyes pasearon á pie por la población.

Visitaron algunas joyerías, en las que efectuaron compras.

### El Rey y Moret

Madrid 22 (23'50)

San Sebastián.—El jefe del partido liberal, señor Moret, estuvo en el palacio de Miramar, siendo recibido por el Rey.

Ambos conferenciaron extensamente.

La conferencia duró más de una hora.

### Concurso hípico

Madrid 22 (23'50)

San Sebastián.—Se ha celebrado el concurso hípico.

Los Reyes han asistido á la fiesta, la cual ha resultado muy brillante.

La ha presenciado una numerosa y distinguida concurrencia.

### Banquete á Moret.—A Madrid

Madrid 22 (23'50)

San Sebastián.—El exministro de Estado señor Perez Caballero ha obsequiado con un banquete al señor Moret.

Este ha salido para Madrid, despidiéndole en la estación algunos personajes políticos.

### El cadáver de Sarasate

Madrid 22 (23'50)

San Sebastián.—Se ha firmado la autorización para el traslado del cadáver de Sarasate á Pamplona.

Esta población quiere también tomar parte directa en el duelo por la muerte del insigne violinista y al efecto han salido para Biarritz, con objeto de recibir el cadáver varias autoridades.

Se prepara un homenaje al paso del cadáver por esta capital. Serán depositadas sobre el féretro gran número de coronas.

### El Rey á Madrid

Madrid 22 (23'50).

San Sebastián.—El Rey ha marchado á Madrid con objeto de presidir el Consejo de mañana.

En la estación le han despedido las autoridades, los palaciegos y muchos personajes.

Solamente acompaña al Rey el palatino Sr. Conde del Grove.

## Inundaciones en Sevilla

Grandes temporales.—Pérdidas

Madrid 22 (23'50)

Sevilla.—Sobre esta provincia se han desencadenado grandes temporales.

Han caído torrenciales lluvias quedando inundadas grandes extensiones de terreno.

Los daños materiales causados por el temporal son enormes.

No se tiene noticia, hasta el presente, de que hayan ocurrido desgracias personales.

Más de las inundaciones.—Casas hundidas.—Familias sin albergue.

Madrid 22 (24'50)

Van conociéndose nuevos detalles de los estragos causados por el temporal, en distintos pueblos.

En Casariche se han hundido 24 casas quedando multitud de familias sin albergue y en la mayor miseria.

En Roda los daños causados son también muy grandes.

## Noticias varias

El cólera en San Petersburgo.—El Brasil y la Argentina

Madrid 22 (23'50)

San Petersburgo.—El cólera va disminuyendo.

Siguen tomándose rigurosas precauciones.

Paris.—Se han recibido telegramas diciendo que aumenta la tirantez de relaciones entre el Brasil y la Argentina.

### El cadáver de Salmerón

Madrid 22 (23'50).

El cadáver del señor Salmerón llegará á Madrid el próximo jueves.

El Gobierno francés ha ordenado que se tributen honores al cadáver del Sr. Salmerón, hasta la frontera.

### Averías en un aeroplano

Madrid 22 (23'50)

Londres.—Se ha efectuado el ensayo de un aeroplano militar.

El resultado no fué satisfactorio: el aeroplano cayó al suelo, sufriendo grandes desperfectos.

### La familia de Salmerón

Madrid 22 (23'50)

La familia del señor Salmerón rechazará los honores que se trata de tributar al cadáver del señor Salmerón, alegando que éste era contrario á tales ostentaciones.

Confíase que el señor Azcárate logrará convencerla, consiguiendo de ella que permita que el cadáver sea expuesto en el Congreso y reciba los demás honores.

## Ultimos telegramas

Riña

Madrid 23 (10'00).

Comunican del Ferrol que en el pueblo de Moeche ha ocurrido una sangrienta riña entre varios de los moros que trabajan en aquella cuenca minera.

De resultados de la reyerta resultaron heridos de gravedad algunos de los contendientes.

Republicanos en libertad.—Para exponer el cadáver de Sarasate

Madrid 23 (10'00).

Zaragoza.—Han sido puestos en libertad los republicanos encar-

celados con motivo de los sucesos del domingo, excepto el concejal Laborda y otros dos individuos los cuales serán procesados.

Pamplona.—Se está decorando el salón de sesiones del Ayuntamiento para exponer en él el cadáver de Sarasate.

Voladura de un polvorín.—Explosión de un cañón.

Madrid 23 (10'00)

Noticias recibidas de las Indias neerlandesas dan cuenta de la voladura de un polvorín.

De reultas del terrible siniestro resultaron muertas catorce personas.

Tolón.—A bordo del acorazado «Latouche» y mientras se estaban practicando ejercicios de tiro, reventó uno de los cañones, matando á trece individuos de la dotación del buque.

### Congreso internacional de la Prensa.—En libertad.

Madrid 23 (10'00)

Berlín.—Ha tenido lugar en esta ciudad la inauguración del congreso internacional de la Prensa.

El acto ha revestido mucha solemnidad asistiendo al mismo el Gobierno.

Por consejo de los médicos ha sido puesto en libertad el príncipe Eulemburg, pues de lo contrario temíase por su vida.

### Contestación.—Conspiradores

Madrid 23 (10'00)

Berlín.—Los embajadores de España y Francia acreditados cerca de esta Corte han recogido ya la contestación á la Nota sobre Marruecos.

Guárdase todavía reserva sobre el contenido de la contestación.

Dicen de la Asunción (Paraguay) que se ha descubierto una conspiración contra el Presidente de aquella república.

Con tal motivo se han llevado á cabo muchas detenciones.

### Nuevo Superior

Madrid 23 (10'00)

Roma.—En el Consejo celebrado por los Obispos ha sido elegido superior el Rdo. Douteville actual mente obispo de la Colombia Butánica.

ORTIZ

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

### Salmerón

Barcelona 22 (22'00)

La corona que los diputados solidarios dedican á Salmerón es de hierro forjado figurando ramos de laurel y palmas. Sera llevada en Madrid, en el curso del entierro, por una carroza tirada por seis caballos.

A última hora se dice que el cadáver será conducido á Barcelona para ser enterrado después según deseos manifestados en vida por dicho hombre público.

### De Valdepeñas

Barcelona 22 (22'00).

El diputado Sr. Soler y March que asistió al meeting alcoholero de Valdepeñas dice que reinó gran entusiasmo en pro de Cataluña y que repetidamente fué victoreada nuestra región.

### Pidiendo dinero

Barcelona 23 (22'00).

En vista de que el Gobierno ha con edido al Ayuntamiento de Madrid algunos millones para mejoras urbanas, la comisión de Hacienda trata de pedir análogo beneficio para Barcelona, fundándose en tener ésta más población que la capital del reino.

### Otro «aplech Carlista»

Barcelona 23 (1'00)

Circulan ya las proclamas para el aplech carlista de Canet de Mar.

Se celebrará en 11 de octubre. Empleado infiel

Barcelona 23 (1'00)

La policía ha detenido en el Paredale á un empleado de la estación de Martorell que se apoderó de un paquete de valores declarados conteniendo 1.135 ptas. Al efecto falsificó una firma.

Se le ocuparon 1.054 ptas.

### Huelga que se agrava.—Cargas

Barcelona 25 (1'45)

Va revisiendo caracteres graves la huelga de carreteros de la casa Aixelá.

A las primeras horas de la tar-

de otros muchos carreteros para demostrar su solidaridad con los huelguistas, dejaron abandonados sus carros en medio de la plaza de Palacio.

La policía preterdió retirarlos, pero los huelguistas protestaron prorrumpiendo en una gran silba.

La policía dió entonces varias cargas y practicó una detención.

### En señal de duelo

Barcelona 23 (1'45)

En la sesión que ha celebrado el Ayuntamiento de esta ciudad, el Alcalde dió cuenta del fallecimiento del Sr. Salmerón levantando después la sesión en señal de duelo.

Los concejales lerrouxistas protestaron del acuerdo promovándose con tal motivo un ligero incidente.

### Telegrama del Alcalde

Barcelona 23 (1'45).

El alcalde señor Bastardas á telegrafado á Pau, á la familia del señor Salmerón insistiendo en el deseo de que el cadáver del diputado solidario por Barcelona sea enterrado en esta ciudad.

Buxareu

## Últimas noticias Marítimas

Esta mañana ha salido para Mahón el pailebot *Los Amigos*.

Poco antes de cerrar esta edición ha fondeado en nuestro puerto el vaporcito correo *Cabrera*, procedente de la vecina isla del mismo nombre.

### Huelga en Ibiza

Esta mañana se ha recibido en el Gobierno civil el siguiente telegrama del Alcalde de Ibiza:

Ibiza 23 (10'10).

Tengo noticia de que los albañiles de una obra se han declarado en huelga, sin darme conocimiento. Tiene poca trascendencia, pero seguiré enterando á V. E. del estado del asunto.

### Notas de sociedad

En el Gobierno civil se ha recibido el título de Ingeniero agrónomo expedido á favor de D. Antonio Ballester.

### Precauciones contra el cólera

Esta mañana ha pasado á visitar al Gobernador el Inspector provincial de Sanidad Sr. Losada al objeto de tratar de las precauciones que conviene tomar con motivo del cólera desarrollado en Rusia.

Ambos señores, de común acuerdo, han resuelto que mañana á las doce, se reúna la Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, con el fin de tratar del referido asunto.

Es muy probable, según nos ha manifestado el señor Losada, que dicha Comisión acuerde reunir la Junta provincial.

### Manacor

Después de penosa enfermedad que trataron de suavizar la superiora y hermanas de la Pureza con sus maternales cuidados, y recibidos los Santos Sacramentos, ha fallecido en el Colegio de la Pureza de este pueblo la señorita D.ª Isabel Ferrer Sastre, hija del rico comerciante D. Juan Ferrer, residente en San Juan Bautista (Méjico).

El cadáver, encerrado en rico féretro, fué conducido desde Manacor á Sóller en tren especial, figurando en el entierro representaciones de todas las clases sociales.

Las sintas del ataud fueron llevadas por distinguidos jóvenes de esta localidad, presidiendo el duelo el Inspector de Sanidad y señor Oliver en representación del Colegio

Reciba la familia de la finada nuestro sentido pésame.

En las primeras horas de la tarde se ha desencadenado sobre esta villa fuerte tormenta que duró algunas horas.

Hasta hora se ignora si ha causado daños de consideración. Solo en una casa de la calle de la Amargura cayó un rayo, abriendo dos boquetes y tirando abajo parte de la chimenea.

Parece que no se tiene gran prisa este año en vender la cosecha de almendros.

Atribuyese á lo barato que se cotiza aquel fruto en relación con

los precios que regian años anteriores.

Corresponsal.

## 21—IX.

### Detención de un sujeto

En el Gobierno civil se ha recibido una comunicación de Sineu dando cuenta de haber detenido al vecino de dicha villa Andrés Ferrer Mateu, presunto autor de haber robado una cabra y tres bombillos de helar, con sus correspondientes cubos.

Además, el citado individuo amenazó de muerte á su esposa.

El robo lo cometió en casa de su suegro Bartolomé Roig Gelabert.

En el hecho interviene el juzgado.

### Para una recompensa

Según noticias que nos merecen entero crédito, se hallan muy adelantados los trabajos para la concesión de una gran Cruz al Alcalde de Ibiza, nuestro amigo D. Ricardo Gotarredona Hernández.

Los expresados trabajos se llevan á cabo por una dignísima persona de la provincia y por el Diputado á Cortes por aquella isla, D. Luis Tur.

Se nos dice que entre los elementos conservadores de San Juan Bautista se ha abierto una suscripción para regalar las insignias al Sr. Gotarredona, en caso de que, como se espera, le sea concedida la gran Cruz

La expresada idea, según se nos añade, ha sido muy bien acogida entre los muchos amigos que cuenta el Sr. Gotarredona en aquella villa, de cuyo Ayuntamiento ha desempeñado el cargo de secretario durante unos veinte años.

### Noticias sueltas

La guardia civil de Montuiri ha denunciado á un sujeto por aparentar ganado en propiedad ajena sin tener para ello la correspondiente autorización.

En Felanitx, la Benemérita ha denunciado á varios individuos por infracción del reglamento y policía de carreteras.

Nuestra primera autoridad civil les ha multado en 10 pesetas á cada uno.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 22.

Interior cantado.	84'60
Interior fin de mes.	84'62
Al próximo.	84'82
5 p¿ Amortizable.	101'40
Amortizable nuevo.	90'40
Banco de España.	451'00
Compañía Tabacalera.	400'00
Francos.	11'80
Libras.	28'67
Exterior.	96'57

### VALORES LOCALES

(Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Val)

Últimas cotizaciones.

